

France - Algérie Anatomie d'une déchirure

Thomas Snégaroff et Benjamin Stora

parution : 23 octobre 2025
200 pages - 17 €



**Une histoire commune qui divise encore.
Un livre pour comprendre les blessures du passé et les tensions du présent.**

Cet ouvrage est tiré du podcast de France Inter [France -Algérie : anatomie d'une déchirure](#) paru en avril.

Depuis près de deux siècles, les relations entre la France et l'Algérie sont traversées par la violence : à la fois humaine, culturelle et mémorielle. Cette histoire continue d'alimenter tensions, silences et incompréhensions de part et d'autre de la Méditerranée. Avec clarté et rigueur, Thomas Snégaroff, journaliste et historien et Benjamin Stora, historien majeur de cette mémoire franco-algérienne, livrent un récit indispensable en six dates clés pour saisir les enjeux d'un dialogue toujours fragile, mais plus vital que jamais.

1830-2025 : Deux siècles d'histoire

1830, la conquête : l'expédition française de 1830 inaugure une longue période de domination coloniale. L'Algérie devient le théâtre d'une conquête violente. Les premières résistances, notamment celle d'Abd el-Kader, révèlent déjà la profondeur du refus algérien face à l'occupation. En France, les débats sur la légitimité de la colonisation naissent dès cette époque.

1852, L'Algérie française : sous le Second Empire, l'Algérie est progressivement intégrée à la France via la départementalisation. Tandis que des figures comme Jules Ferry défendent la mission civilisatrice, d'autres, comme Clemenceau ou Jean Jaurès, s'y opposent. La participation forcée des Algériens aux guerres européennes accroît le ressentiment.

1936, "L'Algérie n'est pas à vendre" : à la veille de la Seconde Guerre mondiale, les revendications nationalistes prennent de l'ampleur. Des mouvements réformistes gagnent la population algérienne, tandis que l'immigration vers la métropole s'intensifie.

1954, la Toussaint rouge : le FLN devient l'acteur central du combat, succédant aux formations nationalistes précédentes. La radicalisation du conflit et la répression française provoquent une spirale de violence. Cette guerre, longtemps tue, continue de structurer les mémoires des deux sociétés.

1962, la fin d'une histoire : des fractures profondes marquent la fin de la guerre. Le tournant gaulliste vers l'autodétermination, le putsch des généraux, la répression du 17 octobre 1961 et les violences de l'OAS précèdent les accords d'Évian. L'indépendance laisse un goût amer (des pieds-noirs aux harkis).

2025, les mémoires entravées : aujourd'hui les traces restent vives. Les extrêmes politiques en France ravivent les tensions. L'arrestation de Boualem Sansal en 2025 incarne la complexité des regards croisés. La réconciliation reste entravée par des mémoires concurrentes.

Des cartes et des infographies pour tout comprendre

En plus du texte, d'une grande clarté pédagogique, l'ouvrage est enrichi de cartes et d'infographies, outils indispensables pour comprendre le fonctionnement de nos institutions. Ces dernières sont l'œuvre de Légendes Cartographie qui réalise des cartes en sciences humaines et sciences de la Terre depuis 1996.

Thomas Snégaroff est journaliste et historien, spécialiste des États-Unis et des grandes démocraties occidentales. Il présente *Le Grand Face-à-face* et *En 6 dates clés* le samedi sur France Inter et *C Politique* le dimanche sur France 5.

Benjamin Stora est historien, professeur des universités et spécialiste de l'histoire de l'Algérie contemporaine, de la colonisation française et des migrations post-coloniales. Auteur d'une quarantaine d'ouvrages, il a notamment publié *Ils venaient d'Algérie. Une histoire de l'immigration algérienne en France* (Fayard), *La Gangrène et l'Oubli. La mémoire de la guerre d'Algérie* (La Découverte), *Histoire de la guerre d'Algérie. 1954-1962* (La Découverte) et plus récemment *L'Arrivée. De Constantine à Paris, 1962-1972* (Tallandier).

Les podcasts de la série « [En 6 dates clés](#) » sont disponibles sur l'application Radio France et le site [franceinter.fr](#)